

**Procès-verbal de l'assemblée générale annuelle  
de la paroisse Sainte-Marie d'Orléans,  
tenue dans la salle de la Paix, le jeudi 19 octobre 2023, à 19 h**

**Présences :** Selon la feuille de présence à l'accueil

Mgr Daniel Berniquez (curé), l'abbé Michael Hartney, prêtre collaborateur, Myriam Asezo, Jocelyne Charron, Adèle Copti-Fahmy, Viviane Côté-Maxwell, Bernard Couture, Claire Dionne, Maria-Chantal Eynoux, Jean Fahmy, Yvonne Fournier, Raymond Gagné, Divina Kiringa, Caroline Kuate, Denis Lajoie, Daniel Lamothe, Hélène Laporte, Pascale Laroche, Gilles Marleau, Yvon McNicoll, Ghislaine Monette, Rafik Henry Orfali, Gilles Ouellette, Jean Parker, Sylvie Rollin, Herménégilde Rupereza, Charmaine Savage, Gaston Savage, André W. Tessier.

L'assemblée générale annuelle commence à 19 h 10. La séance est présidée par Adèle Copti-Fahmy.

**1. Accueil, prière et mot de bienvenue**

Mgr Daniel Berniquez salue chaleureusement les personnes qui ont répondu à l'appel de participer à l'AGA, exercice qui permet de faire le point sur la dernière année pastorale et d'aborder des questions d'intérêt pour l'avenir de la communauté paroissiale. En début de réunion, Mgr Berniquez invite l'assemblée à se recueillir à partir de la prière proposée dans le Prions en Église hebdomadaire de dimanche, puis à réciter le Notre Père et le Je vous salue Marie.

Adèle remercie Mgr Daniel de son accueil, puis se présente brièvement.

**2. Adoption de l'ordre du jour**

Le sujet « Camps de jour » est ajouté au point 6. Divers. L'ordre du jour ainsi modifié est adopté à l'unanimité, sur une proposition de Bernard Couture, appuyée par Viviane Côté-Maxwell.

**3. Adoption du procès-verbal de l'assemblée générale annuelle 2022**

Le procès-verbal de la dernière assemblée générale annuelle, tenue le 2 juin 2022, est adopté à l'unanimité, sur une proposition de Daniel Lamothe, appuyée par Gaston Savage.

**4. Conseil paroissial de pastorale (CPP) – rapport du président Bernard Couture**

Le président présente son rapport, en soulignant certaines initiatives auxquelles le CPP a consacré son attention dans la dernière année : le projet de camps de jour; les cours de Bible offerts par l'abbé Michael Hartney, suivis par une trentaine de personnes; les célébrations du 25<sup>e</sup> anniversaire de la dédicace de l'église organisées en juin; ainsi que les démarches en cours en matière de la pastorale jeunesse (les liturgies pour enfants, le projet d'embauche d'un agent ou d'une agente de pastorale pour la planification et la mise en œuvre d'activités bien adaptées aux jeunes, à leurs intérêts et à leur cheminement de foi). En terminant, Bernard remercie Claire Dionne d'avoir accepté de lui succéder à la présidence du CPP.

L'abbé Michael Hartney explique un peu plus longuement le projet de recrutement d'un agent ou d'une agente de pastorale, projet qui l'anime depuis un certain temps déjà, inspiré de ce qui se fait déjà dans certaines paroisses anglophones de la région. Ces paroisses ont un poste de ce genre et un programme de pastorale jeunesse pour deux groupes d'âges (6<sup>e</sup> à la 8<sup>e</sup> année et 9<sup>e</sup> à la 12<sup>e</sup> année). Les jeunes y répondent bien; le programme motive même certaines personnes à prendre un engagement en ce sens dans leur communauté paroissiale par la suite. Merci à l'abbé Michael pour son dévouement dans ce dossier.

Les jeunes sont une préoccupation réelle dans la paroisse; cela est ressorti clairement lors de la rencontre organisée à l'église il y a deux ans, dans le cadre du processus synodal. La difficulté, par contre, c'est de passer du rêve, des vœux pieux, à la réalité, d'obtenir le concours de personnes prêtes à prendre en main le dossier, à former une équipe pour faire démarrer les choses, pour définir les paramètres, les buts recherchés, les moyens à privilégier dans l'atteinte des objectifs visés, puis de procéder à la mise en œuvre de projets concrets dans la communauté paroissiale.

Une avenue à explorer est mentionnée : offrir aux jeunes nouvellement confirmés des occasions de services et d'engagements en Église. Cela se fait ailleurs et constitue une suite logique à la confirmation. On peut ainsi leur faire une place en Église afin de leur permettre de mieux exercer leur mission de disciples du Christ.

Le diacre Michel Goyette s'occupe de la préparation des jeunes pour le lectorat, l'acolytat et d'autres tâches connexes lors des célébrations eucharistiques. La paroisse peut maintenant compter sur le concours régulier d'une équipe de jeunes.

Sylvie Rollin rencontre les jeunes et leur explique la possibilité de cumuler des heures de bénévolat pour leurs services en Église. Elle a pu recruter ainsi sept à huit jeunes. Il y a toutefois une limite aux heures possibles de bénévolat en paroisse.

### ***Réception du rapport du CPP***

L'assemblée reçoit le rapport du président du CPP sur une proposition de Sylvie Rollin, appuyée par Myriam Asezo.

Merci au président du CPP.

### **5. Conseil des affaires temporelles (CAT) – rapport du président Daniel Lamothe**

Le président présente son rapport, en donnant un aperçu du mandat et de la composition du CAT. Sur le plan des finances, la paroisse a engagé de grosses dépenses en 2022 et 2023 pour la réfection de la toiture et le remplacement des systèmes de chauffage et de climatisation. Les paroissiens et paroissiennes ont généreusement contribué plus de 80 000 \$ pour aider à défrayer ces coûts. Grâce à un don des Chevaliers de Colomb, la paroisse a également pu améliorer l'éclairage du terrain de stationnement. L'état des revenus s'améliore par rapport à l'année 2021. La paroisse termine la présente année pastorale dans une bonne position financière.

À la question des dommages à la toiture occasionnés par le dérécho, le président explique que les assurances ont couvert la réparation. La paroisse a versé le déductible seulement. La peinture extérieure a été refaite afin de veiller un bon maintien des lieux.

Pour les travaux d'éclairage effectués à l'église et dans le stationnement, la dépense a été presque entièrement défrayée par les Chevaliers de Colomb.

Charmaine Savage remercie le CAT pour l'amélioration de l'éclairage dans le stationnement et le rafraîchissement de la peinture des lignes des espaces de stationnement (à la recommandation du concierge).

**Prions en Église.** Y aurait-il lieu de repenser cette dépense? Ce n'est pas la façon de faire dans les paroisses anglophones. Le président explique que le nombre des Prions en Église a été réduit de moitié; le coût est de 125 \$ par semaine. Jean Parker apprécie beaucoup le Prions en Église; il en fait la lecture d'un bout à l'autre. Mgr Daniel encourage également les paroissiens et paroissiennes à l'apporter à la maison : c'est une forme d'approfondissement de la foi et de conscientisation aux enjeux importants en Église.

**Tour Rogers.** Deux espaces de stationnement sont réservés pour une tour Rogers pour cellulaires. Cela est encore à l'état de projet, mais l'entente est conclue et le projet est toujours actif. Cela assurera des revenus à la paroisse.

**Salaire – Poste d'agent ou agente de pastorale jeunesse.** Un salaire juste mais raisonnable est prévu dans le budget. Une avenue envisagée serait une collaboration avec la paroisse Saint-Joseph. Un sous-comité a été formé afin de finaliser les détails relatifs à ce poste et à la procédure d'embauche.

#### **Réception du rapport du CAT**

L'assemblée reçoit le rapport du CAT, sur une proposition de André Tessier, appuyée par Maria Chantal Eynoux.

Merci au président du CAT.

#### **6. Divers – brèves mises à jour des groupes et comités de la paroisse**

Adèle Copti-Fahmy cède maintenant la parole aux groupes et comités qui aimeraient rendre compte très brièvement de leurs activités.

**Chevaliers de Colomb.** André Tessier, termine son mandat de Grand Chevalier. Bernard Couture lui succédera dans ce poste. L'intention est d'apporter un vent de jeunesse au mouvement. Herménégilde Rupereza l'assistera dans cette tâche. Le groupe a recommencé des activités de financement, entre autres les bingos. Le groupe tente de finir l'année avec un budget zéro, en accordant des subventions à des organismes. Les Chevaliers de Colomb ont acheté un barbecue pour la paroisse, qu'il met à la disposition de tous les organismes paroissiaux. Félicitations à Bernard pour son élection au poste de Grand Chevalier.

**Filles d'Isabelle.** Jocelyne Charron est la régente depuis juin. Le groupe compte 58 membres. Les Filles d'Isabelle organisent diverses collectes de fond afin de financer leurs œuvres, notamment la remise de bourses d'études, l'aide aux familles dans le besoin, au Centre Miriam, le Club des petits chapeaux pour les nouveaux-nés. Le groupe tiendra sa campagne de recrutement la fin de semaine des 4 et 5 novembre. Une question est soulevée relativement à la vente débarras et la crainte que cela ne devienne un lieu de commerce. Il est précisé que l'activité génère de bons revenus pour les Filles d'Isabelle grâce à la location d'espaces, à la vente de pâtisseries; on l'annonce clairement comme une vente débarras et non comme une activité commerciale. Des félicitations sont offertes aux Filles d'Isabelle pour la bonne organisation de leur vente de tourtières.

**Liturgie des enfants.** Claire Dionne explique la difficulté à recruter des bénévoles pour continuer ce service. Lors des engagements, plusieurs ont donné leurs noms, des ados dans la moitié des cas. Des formations ont été offertes avec le diacre Gilles Ouellette, mais la participation laissait à désirer. Plusieurs hésitent à s'engager selon un horaire régulier et à assumer la responsabilité d'organiser les liturgies et leur mise à l'horaire. Le service est actuellement offert aux deux semaines. Environ 18 jeunes assistent aux liturgies. L'avenir de ces liturgies reste pour le moment incertain. Par contre, au bureau paroissial, Nicole et Sylvie offrent un bon appui aux bénévoles qui collaborent à ces liturgies. Merci à Claire pour son dévouement à ce service depuis plusieurs années.

**Comité du baptême.** Bernard Couture souligne que le comité recherche des bénévoles pour aider lors des baptêmes, selon leur disponibilité. Ces personnes assurent auprès des parents et des familles l'accueil de la communauté paroissiale.

**Développement et paix.** Gaston Savage dévoile le thème de l'année : Solidaire pour la terre du Honduras. Il se réjouit de l'appui financier soutenu de la paroisse à cette œuvre. La fin de semaine

des 28 et 29 octobre, on invitera les gens de la paroisse à signer la pétition d'appui au Honduras. On peut devenir membres de Développement et paix via D&P Partagens.

**Camps de jeunes.** Ce projet, une initiative de Marie-Claire, membre du CPP, vise les jeunes de 6 à 12 ans. Des activités variées, intérieures et extérieures, sont prévues, ici, à l'église, avec le concours de bénévoles de 14 ans et plus aidant à l'animation : récit d'évangile, activités sportives, activités manuelles, chants, etc. Il a été décidé de tenter l'expérience initialement en offrant des camps de jours lors des journées pédagogiques. Le tout est gratuit. Les jeunes apportent leur repas du midi et leurs collations. Le projet sera annoncé la semaine prochaine, avec la date prévue du premier camp, accompagné d'un sondage afin de vérifier l'intérêt.

## 8. Période de questions et suggestions

**Écoresponsabilité en paroisse.** Herménégilde Rupereza porte ce dossier à cœur et poursuit ainsi les efforts entrepris par l'ancien curé Léo Villeneuve. Il a mis sur pied un comité pour veiller au triage des déchets lors d'activités paroissiales. Il encourage la prise d'actions écologiques en matière d'éclairage, de sensibilisation à la réduction des déchets non recyclables (bouteilles de plastique remplacées par de bouteilles à boire et l'utilisation de fontaines d'eau), de réduction de la paperasse. Tout est une question d'éducation. L'action prise en ce sens se solde souvent par des économies sur le long terme. Il est bon de comparer les dépenses.

## 9. Élections

Daniel Lamothe annonce que c'est maintenant le moment de procéder aux élections aux deux conseils paroissiaux (CPP et CAT).

### *Au Conseil paroissial de pastorale :*

- Il y a deux postes à pourvoir au CPP. Deux personnes ont donné leur nom lors des engagements : Caroline Kuate et Christian Kabore. Claire Dionne a communiqué avec eux. Elle n'a pas de nouvelle de Christian et celui-ci n'est pas présent à l'AGA.
- Claire propose la candidature de Caroline Kuate; Viviane Côté-Maxwell l'appuie; Caroline accepte la mise en candidature. Caroline est élue par acclamation.
- Il reste un poste à pourvoir. Il serait intéressant que pouvoir y accueillir une personne dans la catégorie des jeunes, jeunes adultes.

### *Au Conseil des affaires temporelles :*

- Jean Fahmy a donné son nom lors des engagements. Bernard Couture propose cette candidature; André Tessier l'appuie; Jean Fahmy est élu par acclamation.

Adèle remercie l'assemblée qui s'est montrée disciplinée afin de ne pas prolonger la séance indûment.

## 10. Mot de la fin – Mgr Daniel Berniquez

Mgr Daniel remercie les gens de leur présence et annonce que la prochaine AGA se tiendra dans la semaine qui suit le congé de mai. Merci à Adèle pour sa bonne coordination de l'AGA. Merci à Ghislaine Monette et à son équipe (Yvonne Fournier et Gilles Ouellette) qui ont organisé le goûter de la fin. L'abbé Jean-Baptiste arrive juste à temps pour saluer les personnes présentes à l'AGA.

## 11. Levée de l'assemblée

L'assemblée est levée à 20 h 35, d'un commun accord, sur proposition de Daniel Lamothe, appuyée par Myriam Asezo.